
Construir desde el trabajo la esperanza

Por oncena ocasión, desde el paso del huracán Ian por Pinar del Río, regresó
el Presidente de la República este jueves a la más occidental de las
provincias cubanas. Lo acompañaron el Primer Ministro y titulares de varias
carteras.

Yaima Puig Meneses, 22 de Diciembre de 2022

PINAR DEL RÍO.- «¡Gracias por venir, por pensar en nosotros, por visitar mi casa!» Con la voz entrecortada
por la emoción Mileydis agradece al Presidente Díaz-Canel y él sonríe. «Ahora tienen que cuidar mucho
el barrio», le dice el mandatario y ella asiente.

El breve diálogo se produjo pasado el mediodía de este jueves, en el kilómetro 12 de la carretera a La
Coloma, en la provincia de Pinar del Río, a donde llegó el Primer Secretario del Comité Central del
Partido Comunista de Cuba acompañado por el miembro del Buró Político y Primer Ministro, Manuel
Marrero Cruz, así como titulares de varias carteras.



Allí se ultiman detalles de una bonita comunidad de 26 viviendas, construidas a partir de módulos
prefabricados de madera, con las cuales serán beneficiadas familias cuyos hogares fueron dañados por
el paso del huracán Ian, el pasado 27 de septiembre. El área de la nueva comunidad, que anteriormente
pertenecía a la escuela secundaria básica “Eliseo Reyes”, está ubicada en el consejo popular Las
Taironas.

Cuarenta y un días atrás iniciaron los trabajos y próximamente serán entregadas las llaves de los
primeros 12 hogares a sus propietarios. Los inmuebles, amplios y bien distribuidos, cuentan con sala,
cocina-comedor, dos cuartos, portal, terraza y un baño de mampostería y placa que servirá para
protegerse de los vientos de los huracanes en situaciones de emergencia. Como parte de la
urbanización se han previsto las instalaciones hidráulicas y otras estructuras que concederán armonía y
funcionalidad a la nueva comunidad.

Justamente fue el sector de la vivienda donde más daños provocó Ian a su paso por Pinar del Río: son
102 229 las afectaciones que en el territorio se contabilizan. De ahí que los esfuerzos se multipliquen
para aprovechar espacios y recursos en función de ir dando respuestas con la mayor agilidad posible a
los damnificados.

De acuerdo con la explicación del ministro de la Construcción, René Mesa Villafaña, es la industria local
de materiales de la construcción un pilar esencial para avanzar en las labores de recuperación. También
se han previsto edificaciones a partir de losas prefabricadas.

Precisamente en otra nueva comunidad de viviendas había iniciado el Jefe de Estado cubano su visita a
Pinar del Río, la oncena que realiza a esta provincia desde el paso del evento meteorológico. En áreas de
un antiguo tejar se ponen a punto otras 18 viviendas, a las cuales se sumarán más en los próximos
meses.
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APROVECHAR LAS BONDADES DE LA TIERRA

A mitad de un surco recién preparado, muy cercano a un área de saludables plantas de tabaco tapado,
el Presidente de la República sostuvo un provechoso diálogo con el cooperativista Venancio Ramírez
Rivas, quien aseguró al mandatario que el secreto para sus resultados está en «el trabajo constante y el
control detallado todo el tiempo».

«Aquí no se puede dejar nada de la mano», sintetizó Venancio y comentó a Díaz-Canel sobre las
alternativas que emplea para sustituir insumos que «no llegan en tiempo»; los beneficios del frío y la
lluvia para el crecimiento de las posturas; las dificultades con la entrega de madera; y el amplio trabajo
social que se realiza desde su cooperativa en diversas instituciones de la provincia, porque para eso, dijo,
«también tienen que servir los ingresos que tenemos».

También en la carretera a La Coloma, esta vez en el kilómetro 22, el Presidente de la República visitó el
Polo Productivo “Hermanos Barcón”,  uno de los más importantes de la provincia y donde igualmente
provocó daños el huracán Ian.

Conocedor de las labores que allí se realizan, pues no es la primera ocasión en que recorre sus
sembrados, el dignatario comentó sobre la importancia de continuar diversificando producciones y
aprovechar cada pedacito de tierra para «sacarle frutos».

Sergio Travieso, el director de la Unidad Empresarial de Base, perteneciente a la Empresa de Acopio y
Beneficio de Tabaco Pinar del Río, comentó a Díaz-Canel sobre nuevas acciones que se han propuesto
como sembrar de frutales los linderos; la rotación de boniato y maíz por las áreas de frijol y la decisión de
montar una miniindustria en la escuela cercana para aprovechar mejor las cosechas en estas tierras.



Foto: Estudios Revolución.

LA RECUPERACIÓN ES UN PROCESO DE DETALLES

Junto a funcionarios y directivos del Partido y el Gobierno de la provincia concluyó la visita de este
jueves a Pinar del Río, donde el gobernador Rubén Ramos Moreno actualizó a la dirección del país sobre
la marcha de las acciones de recuperación.

De acuerdo con la información ofrecida, de 176 sistemas de abasto de agua se encuentran trabajando
158 y se avanza en las acciones de rehabilitación de las redes hidráulicas. Dijo, además, que se trabaja en
la reparación de los viales afectados en diferentes municipios; se han recuperado 12 544 toneladas de
tabaco y más de dos mil casas de cura natural se han iniciado; al tiempo que han sido sembradas más
de 18 000 hectáreas de viandas, hortalizas, granos y frutales de la campaña de frío.

Específicamente acerca de la recuperación de los daños en las viviendas, explicó sobre las múltiples
alternativas que se aplican en la provincia para avanzar en la solución de las afectaciones.

Al hacer referencia a las comunidades visitadas durante la jornada, el Primer Ministro insistió en la
necesidad de lograr que en cada nuevo barrio proyectado se tengan en cuenta los elementos
fundamentales de la urbanización y se cumpla con las regulaciones urbanísticas establecidas en el país.

Al igual que en el transcurso de estos meses de arduo trabajo en la provincia, el Presidente de la
República compartió con los pinareños ideas esenciales que deben marcar el accionar de las labores de
recuperación, que aún no terminan.

Específicamente acerca de las afectaciones de la vivienda llamó la atención sobre la necesidad de
intensificar los ritmos de trabajo y priorizar la recuperación de los parciales, que permitirá avanzar en las
soluciones y dedicar tiempo y recursos a los daños más complejos.

Hay seis municipios que están muy complicados: Consolación del Sur, Pinar del Río, San Luis, San Juan y
Martínez, Viñales y La Palma, que están a menos del 30% de la recuperación de la vivienda, comentó
Díaz-Canel. Hay personas que llevan dos y tres meses con afectaciones y tenemos que irles dando
alguna respuesta para que tengan clara su posibilidad de solución, insistió.

Igualmente, destacó las acciones que se han realizado con los módulos prefabricados de viviendas, que
van a permitir un trabajo más acelerado en los primeros meses del año.

Habló también el mandatario cubano de aprovechar toda la tierra posible para desarrollar
autoconsumos en centros de trabajo y comunidades; de ejecutar con calidad cada acción que se
proyecte; de no descuidar la recuperación de ningún centro aunque ya estén prestando servicios a la
población; de seguir potenciando las producciones locales de materiales de la construcción; y de



trabajar y trabajar para que «todo lo que hagamos quede mejor que antes del paso de Ian».

«Nos quedan meses de trabajo en la recuperación y meses de trabajo fuerte para lograr lo que nos
planteamos en la Asamblea Nacional, de que el año que viene tiene que ser un año mejor, y que la
gente tenga una perspectiva de esperanza», aseguró el Primer Secretario del Comité Central del Partido
Comunista.

Esa esperanza —enfatizó— hay que construirla; esa esperanza hay que alimentarla, y hay que
alimentarla desde el trabajo.

«Para todos los pinareños, felicitaciones en el nuevo año y felicitaciones en el aniversario de la
Revolución».
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